



## Curso del CIMJ sobre Justicia Social Bea Zucker

### Prostitución y Tráfico de Personas – Una Visión Feminista Judía

por la Rabina Dra. Meesh Hammer-Kossoy

## Capítulo 1: Tamar y las Eternas Características de la Prostitución

### Introducción

Uno de los [debates](#) más importantes entre las feministas es si la prostitución debe ser legalizada o prohibida. En realidad es un conflicto sobre como defender y fortalecer más a la mujer para que tome el control de su vida. Las feministas comparten objetivos comunes para asegurar que se respeten los derechos de la mujer en todas partes del mundo y luchan para mejorar su calidad de vida, sin embargo no se ponen de acuerdo en cuáles son las mejores iniciativas legislativas para lograrlo. ¿Debería considerarse la prostitución como una elección profesional, y por tanto ser legalizada, regulada, y segura para la mujer? ¿O debería prohibirse en toda circunstancia, dado que el comercio del sexo termina inevitablemente en violencia y deshumanización de la mujer y promueve el tráfico de personas?

Las opiniones de las feministas y de las activistas en derechos humanos están divididas. Por un lado las abolicionistas, y por otra las que abogan por la legalización. Entre las abolicionistas encontramos a [Catherine MacKinnon](#), [Andrea Dworkin](#), [Gloria Steinem](#), [Nicholas Kristoff and Sheryl Dunn](#), quienes entienden que la mujer prostituta es una víctima, y por tanto exigen que el hombre que la patrocina y la explota sea tratado como un criminal. Por otro lado, quienes abogan por la legalización, incluyendo a [Human Rights Watch](#), [Amnesty International](#) y [American Jewish World Service](#), exigen proteger y no estigmatizar a la trabajadora sexual, bajo la premisa de que es una elección de la mujer.

En las próximas cuatro unidades analizaremos una serie de temas conexos. La unidad 1 analiza una importante narrativa bíblica, y sienta las bases para el estudio. En la unidad 2 nos centraremos en la maldad del tráfico de personas. La unidad 3 defiende la necesidad de hablar abiertamente sobre los peligros del abuso y la violencia sexual, independientemente de la situación legal de la prostitución. Finalmente en la unidad 4 argumentaremos sobre la posición de los abolicionistas, basada en las interpretaciones tanto de la narrativa y como del material legislativo de la Tora.

### Prostitución en la Historia Familiar

¿Tal vez no sea tan malo ser prostituta? En la Biblia hay varias historias sobre prostitutas, y si bien nunca se perdona el trabajo, no necesariamente se le proyecta negativamente. Nuestra antecesora Tamar jugó de prostituta, y su descendiente es el Rey David. Pero la Tora no se avergüenza de contar la historia. A pesar de que no siempre vemos en la Biblia la ética sexual moderna, si leemos detenidamente la historia de Tamar y de Judá y comparamos la prostitución tal como la presenta la historia y como la vemos en la actualidad, nos da para pensar.

### Mal Comienzo

El capítulo 38 de Génesis vaticina una desgracia cuando Judá, el cuarto hijo de Jacob, se aparta de su familia y se casa con una cananita. Si bien Judá y su esposa, la hija de Shua el adulamita tienen tres hijos, las cosas se deterioran rápidamente.

## Curso del CIMJ sobre Justicia Social Bea Zucker

*Judá tomó una esposa para Er, su primogénito, cuyo nombre era Tamar.. Pero Er, primogénito de Judá, fue malo a los ojos de el Eterno, y el Eterno lo mató.. Entonces Judá dijo a Onán: "Llégate a la esposa de tu hermano, cástate en levirato con ella y erige descendencia para tu hermano. Pero Onán sabía que la descendencia no sería de él, por lo que cuando se llegaba a la esposa de su hermano desechaba [su simiente] en tierra, para no dar descendencia a su hermano. Lo que hizo fue malo en los ojos del Eterno, y también lo mató. Entonces Judá dijo a Tamar su nuera: "Permanece viuda en casa de tu padre, hasta que crezca mi hijo Shelá"; porque dijo: "No sea que también él muera como sus hermanos". Tamar se fue y permaneció en la casa de su padre.*

*Transcurrieron muchos días, y murió la hija de Shúa, esposa de Judá. Judá se consoló, y subió a Timná a los trasquiladores de su rebaño, él y su amigo Jirá el adulamí. Y se avisó a Tamar, diciendo: "He aquí tu suegro sube a Timná a trasquilar su rebaño". Entonces ella se quitó de encima los vestidos de su viudez, y se cubrió con un velo, y se envolvió, y se sentó en la encrucijada que estaba en el camino hacia Timná. Pues había visto que Shelá había crecido pero ella no le había sido dada por esposa. ([Genesis 38:6-14](#))*

De la historia de Tamar surgen dos paralelismos importantes:

**Antecedentes de prostitución.** El encuentro sexual entre Judá y Tamar es sólo un acto humillante en sus historias personales. No es de extrañar que después que Juda se "separa" de sus hermanos y se casa en un matrimonio mixto con una cananita, sus hijos imiten su cuestionable comportamiento. Onán usa cruelmente a Tamar sexualmente y le niega los hijos que ella quiere desesperadamente. La familia de Judá parece ser tan disfuncional que Dios castiga con la muerte a Er y a Onán, un acción que raramente se le atribuye explícitamente a Dios. Muy poco es lo que sabemos de la relación de Tamar con Er, pero ella es víctima de maltrato tanto de parte de Onán como de Judá. Su dolorosa historia sexual la hace especialmente vulnerable a la prostitución.

Es doloroso también leer historias de incesto, de [abuso](#), y de [falta de cuidados](#) que es [endémica](#) entre las mujeres y las niñas que están en el comercio sexual. La Dra. Melissa Farley, investigadora y abolicionista [resume](#) de esta forma la investigación: "La prostitución es precedida por un prolongado y repetido trauma, donde muchas de las adolescentes que terminan en la prostitución han sido previamente abusadas sexualmente. Y la falta de vivienda también deriva muchas veces en prostitución".

**Es exagerado afirmar que el trabajo sexual es una "elección".**

Tamar, como la mayoría de las prostitutas tiene muy pocas opciones para elegir. Luego de la muerte de su segundo marido, a Judá no le preocupan sus necesidades. La envía nuevamente a casa de su padre, pero no la libera de los vínculos legales con su familia para que pueda volver a casarse. Sin autonomía social ni financiera, Tamar espera pacientemente y sólo opta tiempo más tarde por una acción independiente. ¿Es razonable entonces en estas circunstancias decir que Tamar "eligió" la prostitución?

En este sentido la situación de Tamar nos recuerda la de muchas prostitutas contemporáneas. Un [estudio](#) sobre más de 5.000 mujeres indias en 2011 señala que mientras el 3% manifestó haber sido "obligada" a prostituirse, sólo el 10% señaló que había elegido libremente. Ante situaciones de pobreza, violencia doméstica o abandono, el término "elección" resulta equivocado. Inclusive [quiénes abogan por la legalización de la prostitución](#) reconocen que la mujer escoge la prostitución entre muy reducidas opciones. Por tanto no es de extrañar que una [trabajadora sexual](#) que defiende la legalización de la prostitución y defiende su elección como una "decisión" simplemente económica, señala al mismo tiempo que no es una opción aceptable para su hija, lo cual pone en duda si realmente está orgullosa de su elección. La mayoría de las mujeres "escogen" la prostitución solo cuando es prácticamente la única opción.

## Curso del CIMJ sobre Justicia Social Bea Zucker

### **Condiciones de Trabajo Peligrosas**

Y a medida que avanza la historias, encontramos mayores diferencias entre las condiciones de trabajo de Tamar y las que enfrentan las mujeres prostitutas contemporáneas:

*Y Judá la vio y pensó que era una ramera, porque ella se había cubierto el rostro. Y se desvió hacia ella, hacia el camino y le dijo: "Por favor, prepárate; y yo me llegaré a ti"; pues no se dio cuenta que ella era su nuera. Ella dijo: "¿Qué me darás para que te llegues a mí?" El respondió: "Te enviaré un cabrito del rebaño". Y ella dijo: "[Sí,] si es que me das una prenda hasta que lo envíes". El dijo: "¿Qué prenda te daré?" Ella respondió: "Tu sello, tu manto, y el bastón que está en tu mano". Y él se los dio, y se llegó a ella, y ella concibió para él. Luego ella se levantó y se fue; y se quitó el velo que tenía sobre ella y [volvió a], vestir sus vestidos de su viudez. ([Genesis 38:15-19](#))*

Tamar ofrece sus servicios a un cliente especial, y luego regresa a la seguridad física de la casa de su padre. No hay proxeneta ni caficio. Pero el pago es importante, y Judá deja un depósito en garantía. Al menos hasta esta etapa de la historia, las condiciones de trabajo de Tamar tienen muy poco en común con las prostitutas actuales.

Si bien hay muchas diferencias entre las condiciones de trabajo de las prostitutas en el mundo moderno, y evidentemente algunas están muy bien pagas y tienen un alto grado de control profesional, lo normal es la brutalidad. Catharine MacKinnon [señala](#): "Según me manifestaron las prostitutas en Kolkata, atienden un promedio de veinte a treinta hombres por día, sin poder seleccionar el tipo de sexo o el hombre. Así que hagan el cálculo. Cada mujer... atiende a casi 8,000 hombre por año". Suena un poco extremista, pero quienes defienden [la legalización](#) cuentan historias similares. Inclusive en [Amsterdam](#), donde el trabajo sexual es "seguro, legal y protegido" las mujeres de color (que cobran una cuota menor) en el distrito "rojo" tienen que atender al menos a seis clientes por noche para cubrir sus gastos. No es de extrañar que las [estadísticas](#) muestren que si las niñas y las mujeres no son adictas a las drogas cuando entran a la prostitución, muy pronto lo serán.

Y la historia continúa:

*Judá envió el cabrito de las cabras por mano de su amigo el adulamí, para recuperar las prendas de mano de la mujer; pero no la halló. Preguntó a la gente del lugar, diciendo: "¿Dónde está la ramera, la que estaba en la encrucijada junto al camino?" Y ellos dijeron: "Aquí no ha estado ninguna ramera". Regresó entonces a Judá, y dijo: "No la hallé; y también la gente del lugar dijo: "Aquí no ha estado ramera alguna". Y Judá dijo: Que [lo] tome para ella, no sea que seamos objeto de oprobio. He aquí que yo [le] envié este cabrito, pero tú no la hallaste. Y sucedió que como al cabo de tres meses se anunció a Judá, diciendo: "Tu nuera Tamar se ha prostituido, y también está embarazada por prostitución". Y Judá dijo: "Sáquenla, y que sea quemada" ([Gen. 38:20-24](#))*

### **Vergonzoso y descartable**

Alarma la hipocresía de Judá. El simple hecho de haber tenido relaciones sexuales con una prostituta no le impide juzgar a Tamar con valores totalmente diferentes. Habida cuenta que la existencia de Tamar es una molesta responsabilidad para Judá, seguramente se sintió complacido de liberarse de ella en nombre del "honor de la familia". Ella era descartable en todos los sentidos. Y fue él quien la llevó a esta situación extrema, pero su acción vergonzosa justifica el maltrato. Si hubiese sido humillada, [violada](#), o inclusive [asesinada](#), su suerte hubiera sido similar a la de muchas prostitutas modernas.

## Curso del CIMJ sobre Justicia Social Bea Zucker

Los rabinos tienen un refrán: "Quien descalifique a otros, muestra su propia descalificación ". ([Gemara Kiddushin 70a](#)) La vergüenza que Judá proyecta sobre Tamar, refleja su propio sentido de culpa. Judá ya había expresado su temor a convertirse en un hazmerreir. Sabe que es una vergüenza tener sexo con prostitutas, y para defenderse acusa a Tamar.

La sociedad occidental adoptó la misma táctica que Judá, desprotegiendo y descuidando a las niñas y mujeres más vulnerables hasta que caen en la prostitución, y luego acusa, estigmatiza y penaliza su comportamiento. Los abolicionistas demandan que las mujeres sean tratadas como víctimas y que se avergüence a los clientes. Los estudios revelan que avergonzar públicamente a los clientes de la prostitución, reduciría considerablemente la [demanda](#).

### **Final Heroico**

La historia de Judá continúa:

*Ella al ser sacada, envió a decir a su suegro: "Del varón a quien esto pertenece estoy embarazada" y dijo: "Por favor, reconoce de quién son este sello, este manto y este bastón". Judá los reconoció, y dijo: "Razón tiene, de mí es, ya que yo no la había dado [como esposa] a mi hijo Shelá" Y no volvió a conocerla. ([Gen. 38:25-26](#))*

Ante los hechos que lo identifican, Judá finalmente asume la responsabilidad de sus acciones. Reconoce haber impulsado a Tamar a actuar de esa forma al colocarla en una situación vulnerable. La Tora dice que las acciones de Tamar deben entenderse en un contexto de abuso y negligencia, y que Judá es responsable.

Al asumir su responsabilidad, Judá se convierte en un héroe. Se identifica a su tribu como merecedora de un reino, y el Rey David y su dinastía descienden de la unión de Judá y Tamar. Los pecados de Judá son embarazosos. El Talmud (Megillah 25a) entiende que esta historia debe ocultarse. Pero los rabinos se oponen. Al contrario, porque de última Judá asume la responsabilidad de sus acciones, y por tanto la historia es motivo de orgullo.

### **Conclusiones**

De alguna manera la historia de Tamar no es la típica de historia de prostitución. No se la presenta como alguien que se hace prostituta por supervivencia económica. Por el contrario, se la presenta como una mujer "justa" que utiliza el sexo por única vez en una emergencia y en mérito de una misión superior, y no para obtener réditos financieros.

Sin embargo, en una lectura más detallada, podemos ver muchas coincidencias entre Tamar y las condiciones que enfrentan la mayoría de las prostitutas modernas. La prostitución no es, por lo general, el primer encuentro sexual abusivo. Frecuentemente son mujeres abandonadas y con muy pocas alternativas; son percibidas por la sociedad y por los hombres que las rodean como descartables. La vergüenza y el miedo a la violencia se ciernen sobre sus vidas. Sentimos mucha compasión por la susceptibilidad de Tamar a la prostitución. Si a esta situación le agregamos la vulnerabilidad económica, y las brutales condiciones de trabajo, aumenta la empatía por la prostituta moderna. Al igual que Tamar, nos exhortan a dar un paso adelante y compartir la responsabilidad.

## Curso del CIMJ sobre Justicia Social Bea Zucker

Los gobiernos y las sociedades deben reconocer que la prostitución es más el resultado de la victimización y el abuso que la libre elección de la mujer. Asimismo deben asumir la responsabilidad de mejorar las condiciones que derivan en este abuso, incluyendo el abuso sexual, el abuso de las drogas, la devaluación de la mujer y la legitimidad de la dominación sexual masculina. Una vez que lo logremos, podremos sentirnos orgullosos.

### **Preguntas para el debate:**

Otra forma de leer la historia de Tamar y Judá es destacando la voluntad de Tamar. Luego de constatar lo que había hecho, Judá confiesa "Tamar es más justa que yo..." Se podría argumentar que Tamar es la justa en esta historia porque actúa sobre su vida en la única forma posible dentro de la estructura de poder de la cultura en la cual vive. Sorprendentemente Judá reconoce que estaba equivocado. Este episodio contrasta con la historia de David y Betsabé (Samuel II, 11) donde Betsabé es un objeto pasivo y sin voz. Por el contrario Tamar es activa y tiene voz.

Lo que en definitiva le da poder a Tamar para modificar su destino es su capacidad para usar el sexo a fin de cambiar su situación. Podríamos decir lo mismo de otras famosas heroínas judías, incluyendo a Ruth, Judith y Esther, que cuando fue necesario usaron ilícitamente su sexualidad. Tomando eso en cuenta, lea nuevamente la historia. ¿Cómo podría utilizar la historia de Judá y Tamar para elaborar en forma más compleja tanto el abolicionismo como la legalización?

**Fuentes:** [aquí](#) una forma distinta de percibir a Tamar, incluyendo representaciones artísticas, en los escritos de la Dra. Bonna Devora Haberman.

**Acciones:** Organice un grupo de mujeres para leer el libro de Nicholas Kristoff y Sheryl Dunn "[Half the Sky](#)", o para ver juntas la película. Otra película muy fuerte es "[Lilya 4-Ever](#)", un documental dramático sueco-ruso centrado en el tráfico de personas.